

*élever* les hommes, à les faire sortir des petitesse de l'égoïsme et de ses vulgaires ambitions, pour leur faire concevoir la plus haute idée du don de la vie, et leur apprendre à en tirer le meilleur parti possible, l'abbé Gratry fut un éducateur parfait.

En 1846, l'abbé Gratry fut nommé aumônier de l'école Normale Supérieure, charge qu'il occupa durant cinq années. C'est l'année suivante que le futur cardinal Perraud entra lui-même comme élève à l'Ecole Normale, et noua avec son aumônier des relations qui devaient avoir sur toute la suite de ses destinées les conséquences les plus décisives. Le cardinal Perraud parle en termes émus de l'apostolat exercé par l'abbé Gratry dans cette institution alors ouverte à toutes les idées, à toutes les opinions. Le prestige que lui assurait une science universelle et profonde, l'autorité indiscutable qui s'attachait à sa parole à la fois simple et forte, vibrante, substantielle, et pardessus tout évangélique, l'affection paternelle qu'il témoignait à tous les élèves attirait tous les cœurs, même alors que l'esprit devenait rebelle à ses enseignements. Les élèves catholiques, obligés de défendre leurs convictions contre les attaques incessantes de leurs camarades incroyants, étaient toujours assurés de trouver auprès de l'abbé Gratry, la solution victorieuse de tous les doutes soulevés contre leur foi.

En 1844, à la suite d'une polémique avec un collègue, Mr Vachereau, l'abbé Gratry se démet de ses fonctions d'aumônier de l'Ecole Normale. Il accepte de Mgr Dupanloup le titre de Vicaire général honoraire et vient résider à l'évêché d'Orléans jusqu'aux mois d'août 1852. En 1852, la congrégation de l'Oratoire se rétablit sous l'inspiration de l'abbé Gratry avec le concours de quelques prêtres parmi lesquels l'abbé Perraud, et Henri